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“哎呀，你居然是个‘大肚子’！”说这话的谭阿姨忙不

迭地扶着我坐下，心疼地说 ：“你这也太辛苦了，还好我没让

你爬楼！”

调查那天，我本想按约定时间上门，谭阿姨却突然给我

打来电话：“小曾啊，今天我不能接受调查了，不如还是改天

吧。”但是调查任务需要尽快完成，我想着还是尽量不要换

时间。一细问才知道，原来当天小区停电了，谭阿姨住在十楼，

她不忍心让我爬楼梯。我跟她详细解释了调查工作的重要性，

表达了最好当天可以完成调查的想法，她一听就改了主意：“那

好，你也别爬楼梯了，我们在小区凉亭见面吧！”

一见面，她就被我的“大肚子”惊到了，但随后的调查

进行得很顺利。

我是邵阳市大祥区火车南站街道办事处的妇联主席，也

是此次妇女社会地位调查的调查员，接到这项工作任务时，

我已经怀孕八个月了。领导问我能不能做，我想着也就是调

查 15 户，而且

这也是我的本

职工作，没有

丝毫犹豫就答

应 了。 而 且，

怀着孕去做调

查还是有些“特

权”：很多受访

对象看我大着

肚子还来做调

查，也不好意

思给我冷脸了，

配合度特别高。

我负责 调

查的社区人口

多，而且大多

数 都 是 上 班

族，白天都不

在家，只有下班后才有时间，多次预约对我来说是常态。有

一次，我预约一位受访对象，他没有直接拒绝我，却一直说

要推迟几天。直到我上门时，才发现这位大哥生病了，那两

天才出院，只能躺在沙发上接受调查。我心里特别感动。大

哥说，他不想拒绝调查，是因为他作为一个男性，也想为妇

女工作出一份力。

是啊，在调查期间，我遇到的很多男性都理解支持这项

工作。在问卷中，我发现夫妻间的互相尊重、互相包容更普遍了，

家务平均分摊的比例高了，对女性工作的支持多了。作为一名

“80 后”，我真真切切地感觉到中国女性地位明显提高。

当然，天气炎热、行走不便，多多少少对我的调查造成

了一点影响，家里人都很担心我。还好我每次调查时，社区

都派人陪同，所以并没有出什么大问题。

8月11日，我完成了全部调查任务，4 天后，我顺利生下

一个男宝宝，现在已经满月啦！

等他长大了，我会告诉他 ：“你是在妈妈肚子里就参加过

妇女社会地位调查的小暖男，以后一定要尊重爱护女性哦！”

日前，湖南省第四期中国妇女社会地
位调查的 2700 份个人问卷、180 份社区

问卷的填报与审核任务已圆满完成。
十年之约，不负遇见。调查员们，无论

在炎热的正午，还是蝉鸣的夜晚，他们走到
田间地头、走进居民家中，用认真执着的态度、
耐心细致的方法，完成一份份问卷。在这个
过程中，有调查员的汗水，也有创新的工作
方法，还有意想不到的收获和感动，让我们
一起听听她们的故事。

完成调查后的第四天，
我生宝宝了

■ 调查员手记

口述 / 曾科（邵阳市大祥区火车南站街道办事处调查员）
文 / 罗雅洁
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调查员手记

挺着“大肚子”入户调查的曾科（右）。

株洲市成立律师行业妇联
今日女报 / 凤网讯（通讯员 于展惠）9 月

11日，株洲市律师行业第一次妇女代表大会成功召

开，标志着株洲市律师行业妇女联合会正式成立。

据悉，株洲市律师行业共有律师事务所 46

家，律师总人数为 657人，女律师人数为 228人，

占比 34.7%。经过发动和积极联系，推选出来

自各个律师事务所青年律师和优秀女行政工作

人员共 47名代表参加本次大会。

大会审议通过了选举办法，通过民主选举

的方式投票选举，产生15 位妇联执委。来自北

京市隆安（株洲）律师事务所的胡杨律师当选

主席；湖南中航律师事务所的齐伏平律师、湖

南一星（株洲）律师事务所的杨萍律师、湖南

天桥律师事务所的秦晗律师当选副主席；桂露

云、王考、言格等11名律师当选委员。

长沙首个完成任务的社区，
调查员有小妙招 长沙市岳麓区天顶街道川塘社区调查员 艾伟

“您好，我是第四期中国妇女社会地位调查

的调查员艾伟，向您调查不同女性群众的社会地

位状况与变化情况，要占用您一点宝贵的时间，

希望您能支持配合，谢谢！”自湖南省妇联调查

工作部署会议后，我带领同事们冒着高温酷暑深

入辖区居民家中，对 18~64 岁男女公民组织开展

第四期中国妇女社会地位调查。

天顶街道川塘社区是此次全国妇联在长沙市

岳麓区抽取的 5 个样本区之一，接到任务后，我

和同事们周密计划、认真部署，严格按照调查工

作程序和要求，在辖区范围内广泛张贴中国妇女

社区地位调查海报，进行宣传引导，收集、整理

上传 1000 余户家庭资料，并从中随机抽取 15户

开展为期一个月的入户调查。

入户调查涉及面广、项目多、要求高、任务重，

我和同事们工作繁杂而辛苦，同时由于被访对象

工作繁忙，我们只能利用晚上和周末时间开展调

查工作。我们耐心细致地向被访居民讲解此次中

国妇女社会地位调查工作的意义及内容，引导他

们积极配合，根据自身实际情况认真真实回答问

卷，并承诺对居民个人信息严格保密，得到了居

民的理解和配合。

我们川塘社区作为一个以拆迁户安置小区为主

兼有商品住宅小区的综合性社区，人员构成复杂

多样，素质参差不齐，外出务工人员多，加上天气

炎热，给调查工作的开展带来了很多困难。但是，

我们认为要做好一件有价值的事情那就必须经

历挑战！我们调整好心态，不辞辛劳、不厌其烦、

认真细致做好调查工作，同时为被访家庭反映并

解决她们的一些实际困难，获得了社区居民的一

致好评。

真实性对于调查问卷来说，至关重要，在培

训中，老师们也都反复强调，一定要保证真实性，

不能入错户，访错人。所以，对于每户被访人员，

我们都要反复核实居住人口有无变化，及时记录

在笔记本上以便最后附加说明。

有些居民因疫情期间或孩子年龄小等原因不

便外人前往，我就邀请居民到社区办公室做调查，

事先做好准备，单独的会议室、饮用水、纸巾、座

椅等，为被访者提供贴心服务、营造温馨环境，

让被访者放松心情、如实回答。

调查问卷中有一些涉及个人隐私的问题，如

经济收入和家庭性暴力等问题，被访者刻意回避

或不便回答，我们会例行向被访者耐心解释相关

事宜，承诺对居民个人信息严格保密，并告知不

要紧张，不必忌讳，让被访者解除心理戒备，保

证每一份问卷都是真实有效的。

此次中国妇女社会地位入户调查工作旨在了

解妇女群众所需所求，促进男女平等，实现妇女

全面发展，为更好地联系、服务妇女群众提供

科学依据、打下坚实基础。我们天顶街道川塘社

区在两周时间内圆满的完成了此项工作，并顺利

通过全国妇联专家组的抽检，得到省妇联的表彰，

成为长沙市第一个完成任务的社区。

长沙市妇联督查文明创建实地考察点工作
今日女报 / 凤网讯（通讯员 李颖娟）今年是

长沙创建全国文明城市的大考之年，长沙市妇

联对创建工作高度重视，为深化创建更高水准

全国文明城市，9月11日上午，市妇联党组书记、

主席文方带队对市妇女儿童活动中心迎检工作

情况进行集中督查。

市妇联文明创建督查组严格对照全国文明

城市督查要点，通过实地检查、查阅资料，问

询等形式，对市妇女儿童活动中心进行了认真

督查，并对存在的问题进行了一一点评。此次

集中督查，是对全国文明城市测评迎检工作的

进一步推进和落实，市妇女儿童活动中心将继

续加强日常管理巡查，对问题整改举一反三，

为推动文明城市测评迎检工作常态化建立长效

机制。

艾伟（左一）向调查对象详细讲解问卷。

■ 妇联星空


